

'ment et fût en même temps en antagonisme ardent avec l'Archevêque....."

" Au reste, j'ai vu mieux que personne par les colères qu'éprouvaient ceux des membres de l'Institut qui poussés à bout par les *obsessions* de leurs femmes ou de leurs mères, ou de leurs sœurs; *obsessions* qui étaient commandées à celles-ci au confessionnal, et qui se résumaient presque à chaque heure, à la maison, dans ces observations aigres-douces que les femmes qui s'abandonnent, aveuglément à la direction d'un confesseur intrigant, savent glisser à propos de tout dans les conversations de la table ou de la veillée; *obsessions* enfin qui, pour quelques-uns d'entr'eux, devenaient des piqûres de chaque minute de la vie de famille et produisaient constamment des querelles et des refroidissements entre parents; j'ai vu, dis-je, par les colères manifestées par ceux qui étaient ainsi le point de mire de la pression sacerdotale, hésitaient entre leur indépendance au dehors et la paix à la maison, j'ai vu quel odieux système V. G. a intronisé parmi nous."

Cette phrase impossible rappelle involontairement la chanson populaire :

J'ai vu ! j'ai vu !
Compère qu'as-tu vu !

M. Dessaulles a vu quelque chose, évidemment. Mais il est lent à vous le dire ! Il me semble qu'il aurait bien pu nous apprendre qu'il a vu introniser une chose, qui, en bon français ne s'intronise jamais, sans nous parler de toutes ces *obsessions* affreuses qui se résument en observations aigres-douces, et deviennent des piqûres de chaque minute de la vie de famille.

Encore une citation et j'ai fini. Ne perdez jamais de vue la phrase principale, si c'est possible, au milieu des incidentes qui l'engloutissent :